

Enriqueta Borràs Mateu (1934)

Enriqueta Borràs nació en 1934 en Barcelona, hija de Rosa Mateu y de Agustín Borràs, trabajador de la Compañía de Gas y sindicalista de la CNT. Durante la guerra civil Enriqueta fue evacuada junto con su madre y su hermano menor a una casa incautada de Vallvidrera, mientras el padre era movilizado. Su hogar de la calle Ginebra 47, en la Barceloneta, fue destruido por los bombardeos.

El 20 de enero de 1939, pocos días después de la entrada de las tropas franquistas en la capital, Agustí Borràs falleció en Barcelona como consecuencia de heridas de guerra. Fue uno más de los numerosos soldados de la República heridos que, al no ser evacuados, fueron obligados a abandonar los hospitales para que sus camas fueran ocupadas por los vencedores, pereciendo en la calle. Su cadáver nunca fue encontrado y pasaría a constar en los registros oficiales como “desaparecido”.

El 12 de julio de 1939, imposibilitada de mantener a sus dos hijos, Rosa Mateu los ingresó en el antiguo edificio de Protección de Menores de la calle Wad Ras –actual Doctor Trueta- de Poble Nou. Enriqueta contaba por aquel entonces cuatro años y medio. Su madre fue detenida en febrero de 1940 a causa de una denuncia por hechos de guerra. Estuvo en Les Corts como presa preventiva hasta que fue liberada en noviembre de ese mismo año sin que llegara a ser procesada. En 1942 fue nuevamente detenida y condenada a doce años de cárcel por un delito *posterior* de “auxilio a la rebelión”. No volvería a salir de Les Corts hasta noviembre de 1949.

Rosa Mateu se integró en la organización de las compañeras de la CNT en la prisión, que a lo largo de la década de los cuarenta conseguirían ocupar diversos *destinos* en la prisión: portería, comunicaciones, oficina. Durante el tiempo que su madre pasó encarcelada, Enriqueta pudo visitarla una vez al mes, aparte de las ocasiones especiales como Navidad, Reyes o la Merced, donde los niños solían pasar todo el día en la cárcel. En 1944 fue trasladada a un colegio de Reus regentado por monjas, dependiente del Patronato de Nuestra Señora de la Merced para la Redención de Penas por el Trabajo, hasta que dos años después fue acogida por una pareja previa autorización de su madre: Purificación Villanueva, secretaria general de la Federación Local de Barcelona de la CNT, y Ricardo Gombau, secretario del Sindicato de Transportes.

Criada y educada en el ambiente de la militancia clandestina anarquista, en 1961 emigró a Francia y no regresó hasta 1976. Milita actualmente en la Confederació General del Treball (CGT) de Catalunya y se halla embarcada en una campaña para la instalación de una placa conmemorativa en el lugar que antaño ocupaba la prisión de mujeres de Les Corts, y que ahora es el Corte Inglés de Diagonal.